

## CANCILLERÍA DEL ESTADO

Comunicación gubernamental

### **Peter Buri**

Portavoz del Gobierno  
Edificio del Gobierno, 5001 Aarau  
Teléfono directo 062 835 12 03  
Móvil 079 216 29 80  
peter.buri@ag.ch  
www.ag.ch/sk

9. Dezember 2022

## COMUNICADO DE PRENSA

### **Escasez de electricidad: el gobierno cantonal critica los cortes de la red, los controles a las empresas privadas no son proporcionados**

#### **Declaración cantonal sobre el proyecto de ordenanzas federales sobre medidas de gestión de la electricidad**

**El cantón de Argovia ha publicado su declaración sobre el proyecto de ordenanzas del Gobierno federal para casos de escasez de electricidad. En principio, el Consejo de Gobierno acoge favorablemente las medidas para evitar apagones incontrolados. Sin embargo, el Consejo de Gobierno exige, entre otras cosas, que no se realicen controles sobre las restricciones y prohibiciones del uso de la electricidad en el sector privado, ya que no serían proporcionados. También reitera su posición de que debe prescindirse de los cortes cíclicos de la red, que no pueden aplicarse según los conceptos actuales. En cambio, una situación de escasez de electricidad debería gestionarse con cuotas crecientes pero diferenciadas. Además, la compensación por jornada reducida debe continuar de la misma manera que durante la pandemia de coronavirus.**

En una carta fechada el 23 de noviembre de 2022, la Oficina Federal de Abastecimiento Económico Nacional (FONES) invitó a los gobiernos cantonales a presentar sus observaciones sobre varios proyectos de ordenanza relacionados con la inminente escasez de electricidad: sobre restricciones y prohibiciones del uso de energía eléctrica, sobre la cuota inmediata de energía eléctrica, sobre la cuota de energía eléctrica, sobre la desconexión de las redes eléctricas para garantizar el suministro de electricidad y sobre la modificación de una disposición de la Ley Nacional de Abastecimiento. El cantón de Argovia ha publicado su declaración hoy, viernes 9 de diciembre de 2022 (véase más abajo el enlace a la declaración detallada).

### **No hay moros en la costa**

A pesar de la mejora de las perspectivas de abastecimiento para este invierno, el Consejo de Gobierno considera importante profundizar en las posibles medidas para evitar los efectos de un desabastecimiento, en el sentido de planes de contingencia. La disponibilidad de centrales nucleares en Francia, así como la duración y severidad del invierno, siguen constituyendo un riesgo de escasez de electricidad, a pesar de que actualmente las instalaciones de almacenamiento de gas natural de otros países europeos están bien llenas y los niveles de almacenamiento de los embalses suizos son superiores a la media. Además, también cabe esperar escasez en los próximos inviernos como consecuencia de la falta de suministro de gas ruso, el envejecimiento de los parques de centrales nucleares en Suiza y en el extranjero, y la cada vez más incierta producción y almacenamiento de electricidad en centrales hidroeléctricas basadas en la lluvia y el deshielo.

### **Sin controles en el sector privado**

Con la Ordenanza sobre Restricciones y Prohibiciones del Uso de la Energía Eléctrica y sus anexos, se prohíben o restringen numerosas acciones cotidianas. Las infracciones se perseguirán y sancionarán de conformidad con la Ley Nacional de Abastecimiento. Desde el punto de vista del consejo de gobierno, las restricciones y prohibiciones en el sector privado deben aplicarse exclusivamente como recursos de ahorro y, por tanto, no deben castigarse como infracciones; en consecuencia, no debe haber controles en el sector privado. En cambio, las restricciones y prohibiciones en el sector privado deben incluirse en el "llamamiento al ahorro" a nivel de medidas previas.

En caso de que la Confederación siga persiguiendo las violaciones de las prohibiciones y restricciones de uso en este u otros ámbitos, es imperativo que se creen disposiciones penales uniformes para las transgresiones. Al mismo tiempo, deben someterse a la Ley de Multas Administrativas, para que puedan tramitarse por este procedimiento simplificado, de acuerdo con su escasa importancia en el Derecho penal. Además, la Confederación debe examinar con más detalle si los organismos de control tienen acceso a los lugares que deben controlarse sin que exista ya una sospecha concreta de delito, o si debe crearse la base jurídica correspondiente.

### **La Confederación compensará a los cantones por los costes de control y ejecución**

Al igual que con las ordenanzas sobre la escasez de gas, el Gobierno federal también quiere delegar en los cantones – además de en otros organismos – la responsabilidad del control y la ejecución en caso de escasez de electricidad; sin embargo, no entra en detalles sobre cómo se financiarán

los correspondientes gastos extraordinarios. Dado que la responsabilidad de gestionar la escasez recae en la Confederación y ésta dicta la normativa correspondiente, el esfuerzo de control y ejecución delegado en los cantones también debe ser compensado por la Confederación.

### **Las cuotas tienen sentido, pero con diferencias**

El Consejo de Gobierno también critica las dos ordenanzas sobre la tasa de cuota inmediata y sobre las desconexiones de la red. La tasa de cuota como instrumento para reducir la demanda de energía tiene sentido en principio. Sin embargo, para muchos grandes consumidores (sobre todo, también para las grandes propiedades), una cuota diaria con un tiempo de preparación de unos pocos días no es viable. En opinión del Consejo de Gobierno del cantón de Argovia, no todos los grandes consumidores deben pagar la misma tarifa. Los consumidores relevantes para el suministro, es decir, las empresas de producción de alimentos y medicamentos, el suministro de agua y las instituciones relevantes para la seguridad, como los servicios de emergencia, los hospitales y las prisiones, deberían tener que ahorrar bastante menos. Además, se motiva una diferenciación de las tarifas de las cuotas según el sector, así como el examen de un mercado voluntario de respuesta a la demanda. De este modo, los sectores que consumen mucha energía pueden contribuir mucho más al ahorro de electricidad a cambio de una compensación que en el "principio de la cortadora de césped" con una tasa de cuota uniforme.

### **No aplicar desconexiones de la red**

Las desconexiones de la red plantean varios problemas que, o bien no consiguen el ahorro deseado, o bien ponen en peligro vidas e infraestructuras. Por esta razón, el cantón de Argovia señaló desde el principio que la fase de "desconexión de la red" tendría graves consecuencias y que, por tanto, debía prescindirse de ella. Durante la planificación de contingencia, el grupo de trabajo cantonal para la seguridad del abastecimiento determinó que esta medida no podría aplicarse según lo previsto o estaría asociada a graves problemas. En caso de cortes de electricidad, los consumidores afectados por el suministro, como residencias de ancianos u otros centros sanitarios y asistenciales, no pueden quedar excluidos por razones técnicas. En el caso de las instalaciones de infraestructura de comunicaciones, el encendido y apagado regular puede provocar daños en el sistema; como consecuencia, el transporte público y las instalaciones de producción críticas para el sistema tendrían que dejar de funcionar, independientemente de la disponibilidad de energía. Por ello, el Consejo de Gobierno propone prescindir de la medida de los cortes de red y, a cambio, hacer frente a una situación de escasez de electricidad con cuotas incrementadas y/o voluntarias (mercado de respuesta a la demanda).

## **Mantener la compensación por jornada reducida análoga a la solución Covid**

El Consejo de Gobierno opina que, en caso de escasez de electricidad, la indemnización por jornada reducida del 80% supone una drástica reducción para los asalariados y es especialmente insuficiente para los trabajadores con salarios bajos. Estos recortes también afectan a la economía nacional, por lo que hay que encontrar soluciones en este ámbito. Durante la pandemia de coronavirus, el seguro de desempleo introdujo la siguiente regulación del 1 de diciembre de 2020 al 31 de diciembre de 2022: En el caso de los trabajadores cuyos ingresos mensuales sean inferiores o iguales a 3.470 francos suizos por una jornada de trabajo a tiempo completo, la indemnización por jornada reducida asciende al 100 % del salario perdido. El cantón de Argovia exige que esta regulación para los trabajadores con salarios bajos se prorrogue durante la vigencia de las ordenanzas actuales y que se amortigüen las reducciones salariales debidas al trabajo a jornada reducida.

*La consulta está disponible en Internet: [www.ag.ch/vernehmlassungen](http://www.ag.ch/vernehmlassungen) > Procedimiento federal de consulta > [ENERGÍA: Medidas de gestión de la electricidad](#)*

*Más información para los representantes de los medios de comunicación:*

*Peter Buri, Portavoz del Gobierno, Cancillería del Estado*

*Teléfono 079 216 29 80 (disponible el viernes 9 de diciembre de 2022, devolverá la llamada)*